

Unité Action EN JEUX

DU 7 AU 28 NOVEMBRE 2024
VOTEZ ET FAITES VOTER
UNITÉ ACTION ET SANS TENDANCE



ÉDITORIAL

En ces temps de menaces qui pèsent sur nos libertés, la construction de la démocratie interne de la FSU revêt une importance singulière.

À la FSU, ce sont les adhérent·es qui décident de l'orientation que suivra la fédération, et des équipes militantes en charge de les mettre en application tant au niveau national que local. C'est l'objet des élections qui se déroulent en ce moment, à la veille du congrès de Rennes.

Notre syndicalisme a, dans cette période troublée, lourde d'une crise à la fois économique, écologique, sociale et démocratique, des responsabilités particulières.

Pour combattre les régressions comme la remise en cause du statut des fonctionnaires, les dernières annonces sur les jours de carence, le gel des salaires et des pensions, les suppressions de postes et l'affaiblissement des services publics, le maintien de la « réforme » des retraites, la fragilisation de la sécurité sociale, et pour gagner de nouveaux droits, la FSU doit réussir à élargir et amplifier les mobilisations.

Le syndicalisme de transformation sociale ne se paye pas de mots : il sait que sans l'intervention massive des personnels, en activité ou en retraite, sans le rapport de forces, et donc sans la recherche inlassable de l'unité d'action entre les organisations syndicales, les revendications peinent à avancer, l'espoir à prospérer,

Unité et Action agit au quotidien contre toutes les inégalités

les acquis à s'engranger.

Face à la menace nationaliste, xénophobe et raciste, Unité et Action agit au quotidien, par la combinaison de la mobilisation sociale et de la lutte contre les menaces sur les libertés et contre toutes les inégalités et discriminations de quelque nature qu'elles soient (de classe, de genre, d'orientation sexuelle, d'origine réelle ou supposée...). Pour Unité Action, combattre la menace d'extrême droite, nationaliste, xénophobe, raciste, de division de toute la société est une priorité qui exige la mobilisation pour la défense des libertés, du vivre ensemble et d'une société pacifiée de concorde et d'accès aux droits.

C'est dans cette perspective qu'Unité et Action milite, au sein de la FSU, pour la construction d'alternatives économiques, sociales, écologiques, féministes et démocratiques porteuses d'espoir, pour l'unité des forces syndicales et associatives de progrès social, et pour un dialogue avec les forces politiques progressistes, en toute indépendance.

Pour Unité et Action, les combats pour la justice sociale et écologique, l'égalité des droits et les libertés sont indissociables. C'est cette orientation que nous vous proposons de porter résolument à vos côtés.

Benoit Teste et Caroline Chevé





POURQUOI LA FSU EST-ELLE ORGANISÉE EN COURANTS DE PENSÉE ?

Tous les syndicats sont traversés par des sensibilités diverses mais seule la FSU a officialisé son pluralisme interne, pour réguler les débats. Le fonctionnement en tendances est historique et date de 1947, à l'issue de la scission confédérale portant création de CGT-FO au côté de la CGT et donnant naissance à la FEN autonome et reconnaissant en son sein des tendances.

Unité et Action a toujours regretté le côté rigide du fonctionnement en tendances, avec des risques de sclérose du débat, des prises de position stéréotypées. Elle s'est longtemps battue pour introduire plus de souplesse, avec des candidatures sans tendance ou des listes communes. Le système en vigueur actuellement résulte donc d'un compromis, car il fallait garantir à l'École Émancipée la possibilité d'une expression différente, tout en associant les courants qui le veulent à la direction de la Fédération.

Qu'est-ce qui fait la spécificité du courant de pensée Unité et Action ?

Unité et Action est, à l'origine le courant cégétiste de la Fédération de l'Éducation Nationale. Fondamentalement, pour ses militant·e·s, la lutte n'est pas un dernier recours, un acte dérangeant, mais un aspect normal de l'action d'un syndicat. Michel Deschamps, le premier secrétaire général de la FSU, théorisait l'idée qu'elle concilie action et proposition, dans une position centrale

au sein du syndicalisme. Unité et Action veut allier le rassemblement du plus grand nombre et le volontarisme dans l'action.

Le courant est attaché à son indépendance politique, tout en refusant la neutralité : le syndicat doit assumer ses valeurs, y compris quand elles nécessitent de convaincre les collègues. Face à l'extrême droite, UA a porté l'idée d'un soutien aux candidat·es qui se reconnaissent en juin dernier dans le programme du NFP. UA se veut aussi un outil pour agréger la diversité des identités professionnelles incarnées par les syndicats nationaux.

Le succès d'UA s'explique par sa volonté constante de se situer dans une perspective majoritaire, tout en développant une ligne combative. UA, lieu de débat et de décision, étant autant une pratique qu'une théorie, sa meilleure définition est encore qu'elle dirige la FSU et qu'elle assume les choix stratégiques du syndicat.

Unité et Action veut allier le rassemblement du plus grand nombre et le volontarisme dans l'action

Deux piliers du fonctionnement de la FEN, repris par la FSU

- 1) Indépendance par rapport aux partis politiques
- 2) Droit de tendance qui se traduit notamment au moment des élections internes (liste de candidatures de personnels en activité ou en retraite, texte d'orientation, et vote par chaque syndiqué·e)

La fédération CGT de l'Éducation refuse de choisir entre CGT et FO et fonde la FEN avec deux principes : indépendance vis à vis des partis et fonctionnement en tendances. La tendance UID, Unité Indépendance Démocratie dirige la FEN

Réunification de la CGT clandestine

1943

1948

La tendance Unité et Action devient majoritaire au Snes et au Snep

1966

Éclatement de la FEN, création de la FSU et du SE-UNSA (ex-UID),

La FSU est majoritaire aux élections professionnelles dans l'Éducation. Elle s'élargit à l'ensemble de la Fonction publique d'Etat et de la Fonction publique territoriale.

1993

UA est majoritaire dans la FSU et nombre de ses syndicats



Fonctionnaires : ESPÈCES MENACÉES !

POUR NOS STATUTS, LES SALAIRES ET LES PENSIONS, RECHERCHER L'UNITÉ, CONSTRUIRE L'ACTION !

Sous les présidences Macron, les attaques contre les fonctionnaires ont pris une nouvelle dimension en cherchant à détruire les principes fondamentaux de l'actuel statut : égalité d'accès, indépendance et citoyenneté des agent.es. Conjuguées à la réduction des dépenses publiques et à une politique de l'offre au seul bénéfice des plus riches et des possédants, véritable totem des politiques libérales, elles entraînent une forte dégradation de la qualité des services publics

et un décrochage conséquent des rémunérations de celles et ceux qui les font vivre dans le seul intérêt général.

Statut, rémunérations, pensions, la FSU a appelé les personnels à l'action à de nombreuses reprises. Unité & Action a œuvré à la construction d'un rapport de force nécessaire pour gagner sur tout ou partie des revendications. Refusant d'enchaîner des actions minoritaires et de se limiter à dénoncer des réformes ou des mesures inacceptables, Unité & Action cherche l'amélioration immédiate de la situation des agent.es même si les gains ne répondent pas à l'ensemble de nos revendications. C'est dans cet esprit qu'Unité & Action s'était par exemple résolument engagée dans la signature des accords PPCR.

La fonction publique est une richesse qui participe à la cohésion du pays

Si Unité & Action agit si fortement dans la FSU pour que les mobilisations des personnels se construisent avec eux, dans l'unité la plus large en visant des actions majoritaires, c'est aussi pour créer la dynamique collective dont les agent.es de la Fonction Publique ont besoin. Les attaques graves contre le statut depuis 2019 ont pour objectif de diviser les personnels, de supprimer tout cadre et tout repère collectif, en clair d'abattre le syndicalisme pratiqué par la FSU.

En continuant à agir avec les personnels, au plus près de la pratique des métiers, la FSU a en partie réussi à limiter les effets les plus négatifs de ces réformes et continue à agir et à intervenir à tous les niveaux pour que la question de la Fonction publique et ses principes restent présents dans le débat public.

Parce que l'unité dans l'action est une condition indispensable pour gagner, Unité & Action continuera à œuvrer pour obtenir des avancées immédiates sans abandonner la perspective d'une transformation sociale. Le syndicalisme Unité & Action, c'est le syndicalisme qui se construit avec les personnels, et pour elles et eux !

POUR UN SYNDICALISME DE LUTTES ET DE TRANSFORMATION SOCIALE

UA FSU se reconnaît dans les valeurs de la démocratie, de lutte pour la justice sociale, d'égalité et donc contre toutes formes de discrimination.

Pour UA, la démocratie, et surtout par ces temps de montée des périls nationalistes, xénophobes et racistes, en France comme dans le monde, est un bien précieux, fragile et toujours à défendre. Loin d'un idéal abstrait, la démocratie au sens profond du terme passe non seulement par la souveraineté du peuple ou les libertés fondamentales mais aussi par la possibilité pour toutes et tous de trouver les moyens de l'émancipation ainsi que de l'épanouissement personnel et collectif.

D'où, pour UA FSU, l'exigence d'une démocratisation en profondeur de l'École, depuis la maternelle jusqu'au supérieur, par des voies diversifiées, par l'élévation du niveau de qualification de chacun et de chacune, pour former des citoyen.nes et des travailleurs ou

travailleuses politiquement conscient.es et ouvert.es sur les cultures pour agir sur le monde.

D'où également le renforcement indispensable, face au déchaînement libéral des dernières années Macron, de services publics, avec des agent.es hautement qualifié.es et reconnu.es, à même de pourvoir aux besoins de la société et servir l'intérêt général face à une privatisation qui sert les intérêts de quelques un.es.

La démocratie passe également par le refus de toutes discriminations, qu'elles soient fondées sur le genre, la couleur de peau, les croyances ou l'identité sexuelle. **Dans ce cadre, UA porte les combats de la laïcité, de l'égalité entre les femmes et les hommes, de la liberté des personnes LGBTQIA+ et bien entendu du rejet de toutes les violences sexistes ou sexuelles. Il porte la solidarité intergénérationnelle comme un principe fondamental dans son projet de société.**

Unité
Action

APPELS À SOUTIEN

« Je me reconnais dans UA car je veux un syndicalisme ancré dans nos métiers. » Coralie BENECH SNEP-FSU

« Je vote UA pour un syndicalisme de mobilisation et de négociation. » Saphia GUERESCHI SNICS-FSU

« Pour une Fonction publique territoriale indépendante des pouvoirs locaux, je vote UA. » Didier BOURGOIN SNUTER-FSU

« Pour un syndicalisme féministe, je vote UA » Guislaine DAVID, FSU-SNUipp

Unité
Action

« Face aux politiques néolibérales, pour une FSU forte et unitaire, je choisis UA. » Sophie VENETITAY SNES-FSU

« Pour la défense des pensions, de la protection sociale et la solidarité actives et retraitées, je choisis UA. » Gérard ASCHIERI

« Pour combattre la précarité dans la Fonction publique, je vote UA. » Emmanuel MERCIER SD-FSU41

« Pour combattre la précarité dans la Fonction publique, je vote UA. » Catherine PIECUCH SD-FSU59

« Pour un enseignement supérieur de qualité et démocratique, je vote UA » Anne ROGER SNESUP-FSU

« Pour une inspection recentrée sur l'accompagnement pédagogique, je vote UA » Éric NICOLLET, SUI-FSU

Unité
Action

« Pour combattre l'extrême droite, je choisis UA » Axel BENOIST SNUEP-FSU

**DU 7 AU 28 NOVEMBRE 2024
VOTEZ ET FAITES VOTER UNITÉ ACTION
ET SANS TENDANCE**